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在创业者与初建中小企业面前的一个非常重要的问题。很多

创业者与中小企业把目光落在了银行身上，但经历令人沮丧

。于是，我们现在经常可以听到创业者与中小企业抱怨他们

面临的资金困境与融资困难。那么，融资困难形成的原因是

什么?如何利用自身优势摆脱困境呢？记者为此采访了英国渣

打银行北京分行中小企业金融服务部的商业理财主任叶锋先

生。 《理财》：创业者与中小企业的融资一直是个热点问题

，大家都想知道，创业者与中小企业的融资困难是如何产生

的？为什么创业者与中小企业会抱怨融资难呢？ 叶锋：抱怨

融资困难是一个经常可以听到的声音，这首先是因为创业者

与中小企业确实遇到了融资困难，这是一个大家都看到的现

实。很多创业者与中小企业都有融资失败的经历，但融资困

难的声音里面可能还隐藏着另外一个被忽视掉的重要原因，

那就是他们中间有不少人没有明白这个问题是如何产生的。

既然不明白，也就难以找到解决问题的办法。找不到症结所

在，也就容易产生抱怨的情绪。 对于融资，创业者与中小企

业要明白几个问题。 首先，要对自己有一个清晰的认识，要

明确自己是什么类型的企业，处于发展过程中的哪个阶段。

对自己的状况认识清楚了，心里才会有一个清晰的标准，才

会明白自己的项目与企业有没有通过银行融资的可能性，或

者采用其他的融资形式。即使判断可以获得银行融资，也需

要拿出正确的融资方案与银行进行有效率的接触。 其次，如



果要向银行贷款的话，那么要认识银行。不了解银行的规则

与各银行的特点就不可能有效地利用银行为自己服务。 再有

，要学会如何“追求”银行。企业的发展离不开银行，而在

存在融资可能的前提下，追求银行也是决定最终融资成败的

重要一环。 《理财》：认识银行当然是必要的，但是创业者

或者中小企业认识自己对借贷会有怎样的帮助呢？这种帮助

又是如何体现出来的？ 叶锋：一些创业者与中小企业经常是

无所选择地将融资的目标锁定在银行身上，他们为此竭尽全

力地与银行打交道，期望通过自己的不懈努力来获得贷款，

这个态度虽然可取，但是结果常常事与愿违，屡屡以碰壁告

终。为什么呢？其中的重要原因就是，创业者与中小企业对

于自己的现状缺乏基本的认识。一般来说，一个企业会经历

创业阶段、发展阶段、成熟阶段与衰退阶段。而银行信贷所

关注的是企业的发展阶段与成熟阶段。也就是说，正常的情

况下，他们会向处于这两个阶段的企业放贷。这样一来，如

果你的企业只是处于创业阶段，或者已经进入了衰退期，那

么想通过银行贷款就是很困难的。 作为创业者与中小企业来

说，他们往往是刚刚进行经营活动，连1～2年的连续盈利记

录都没有，因此银行无法评估其信贷风险。在无法评估信贷

风险的情况下，创业者与中小企业要获得银行的贷款几乎是

不可能的。 很多创业者和中小企业都认为，自己的企业或者

从事的项目具有很好的成长性，希望银行能够看到企业或者

项目的发展前景。这个愿望当然是好的。可是，他们也应该

想到另外一个问题，那就是，即使你的说法可以成立，是真

实的，银行也不可能为了创业者与企业的说法而降低银行的

贷款标准。由于我国的信用体系还没有建立起来，银行衡量



一个企业就是靠考查企业的财务指标，可这恰恰是创业者与

中小企业所拿不出手的。 《理财》：那么是不是说，创业者

与中小企业在创业初期很难得到银行的信贷支持？ 叶锋：大

体是这样的，因为中小企业的基本特点就是资金少、管理弱

、抗风险能力低等等，这些对于获得银行认可都是很不利的

，除非创业者与中小企业拥有良好变现能力的可抵押资产，

比如房产等。有些创业者与中小企业拥有字画等资产，但这

些资产的评估与变现都会有问题，因此无法作为抵押。也正

是因为这样，所以我们常常看到的情况是，创业初期的融资

往往不选择银行作为融资渠道，而主要以股权融资为主。 债

权融资也有，通常来说，银行之外主要有其他三条渠道。第

一个渠道是民间借贷。很多创业者与中小企业往往通过向亲

戚朋友等借贷资金完成创业初期所需的启动资金。第二个渠

道是寻找风险投资公司的投资支持。这几年，国内的风险投

资有所发展，但是，创业者与中小企业要得到风险投资公司

的支持也并不是容易的事情，这要求创业者与中小企业有非

常好的项目前景，有好的经营实例支持。第三个渠道是寻求

担保，其中包括一些担保公司和很多的政府行为，不过担保

一般也要求抵押。 《理财》：这里有一个创业者与中小企业

普遍不理解的问题，那就是银行为什么不会关注企业的成长

性，难道中小企业的成长不会给银行带来利益吗？ 叶锋：这

个就是我说过的创业者与中小企业应该明白的第二个问题，

也就是创业者与中小企业一定要认识银行。 首先，银行的借

贷属于债权融资，其特点是租借本金，靠回收贷款利息来获

得收益。与本金相比，利息是相对比较微薄的。也就是说，

一旦出现了一笔不良借贷，本金最终无法收回，那么一年的



经营收益也往往因此出现巨大赤字，若干优良的借贷利润也

就会因此被一笔勾销。我们都知道，现在要获得一笔优良的

借贷有多么不容易。这就是银行放贷非常谨慎的原因。 基于

这样的原因，为了保证银行的获利，银行就确定了他们选择

放贷企业的标准。这个标准是银行规避风险基本原则的体现

。你了解了这个标准，就可以与自己的企业进行对照，看看

自己的企业符不符合银行的标准。如果差距比较大，把精力

与希望都寄托在银行上就是不明智的。 此外，认识银行还有

一个内容，那就是不同的银行，其放贷出发点、侧重点、标

准是不尽相同的，你只有了解不同银行的放贷特点，才可能

更好地利用银行资金来帮助自己。 《理财》：有人说，在放

贷的问题上，外资银行与国内银行在对待企业的标准上是不

同的。由于有着先进的经营理念，外资银行可能更看重企业

的成长性。那么，是不是创业者与中小企业在外资银行会有
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